

日本航空に争議解決を求める
JAL争議 Change.org
ネット署名にご協力下さい!

フェニックス PHOENIX

< 発行者 >
航空安全推進連絡会議 03-3742-9359
日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770
航空労組連絡会 03-3742-3251
http://www.kohkuren.org/

21夏闘

全力で交渉一時金やワクチン接種に回答



回復傾向が見え始めた国内線。6月23日、羽田空港

緊急事態宣言やまん延防止等重点措置の対象地域拡大・期間延長のなか、内航各組では一時金等の交渉が行われました。外航各組では賃上げや一時金をめぐる春闘交渉を継続しながら、人員削減等の問題に取り組みました。21夏闘の成果と課題を報告します。

新型コロナウイルスの影響が長期化する航空業界。全日本空輸は、両社ともに大幅な赤字でしたが、営業費用を圧縮し当初見通しより赤字幅は改善しました。増資や借入金により有利子負債は増したものの、手元資金はJALが4000億円規模、ANAは水戸規模に積み増しています。雇用調整助成金はANA435億円、JALは約70億円を受給しました。こうした

新型コロナウイルスの影響が長期化する航空業界。全日本空輸は、両社ともに大幅な赤字でしたが、営業費用を圧縮し当初見通しより赤字幅は改善しました。増資や借入金により有利子負債は増したものの、手元資金はJALが4000億円規模、ANAは水戸規模に積み増しています。雇用調整助成金はANA435億円、JALは約70億円を受給しました。こうした

JAL 0.3期+10万円SQ賃金協定を確認

懸念される外航での人員削減

新型コロナウイルスについて、職域接種の実施と接種後の休暇対応等が不透明なまま、諸要求では、日航組・CCUにインド路線に

ワクチン職域接種始まる

Table with 2 columns: Airline Group and Vaccination Details. Includes ANA Group, JAL Group, and 成田国際空港会社 (NAA).

一時金1カ月の回答を引き出した。外航各組では、賃上げや一時金をめぐる春闘交渉に加え、人員問題にも取り組んでいます。ユニテッド航空は、6月初旬から入員削減に向けた説明が職場で

Main article highlights section containing 5 key points: 1. License for cabin crew, 2. Aviation law amendment, 3. JAL dispute resolution, 4. Safety meeting requests, 5. Labor consultation info.

雇用と暮らしを守る取り組み 万全な感染対策・オリパラ準備を

裁判所の管理下で経営再建が進められているターイ航空。5月19日に本國で行われた債権者集会で再建案が承認されました。6月15日には裁判所が計画を執行承認し、本格的な再建へと動き出します。TG労組の高委員

長は「航空機を減らし88機体制となる。この間、本国では人員削減が行われてきたが、さらなる削減も計画されている。今後は海外支店で行われることが予想される」と警戒しています。変異ウイルスの感染拡大が懸念されているなか、保護者から感染を心配する声があがっています。この間の政府のコロナ対応について、PCR検査数やワクチン接種、生活を脅かしている人々への支援の手配の悪さなどが指摘されています。朝日新聞の匿名編集員は「コロナ禍が教えたこと、一つは、いざという時に国民の命を守ってくれる政府」について、

今後はワクチン接種、職場での感染対策、オリパラ対応など、回復に向けた準備が待たされています。手を緩めることなく、職場の安全、雇用と暮らしを守る取り組みを強化していきます。

帰省や家族旅行、自由研究など、子供も大人も夏休みは楽しいものです。計画を立てる楽しさもあるが、苦しい自由研究に四苦八苦した思い出がよみがえります。今年も、コロナ禍での2度目の自粛夏休みとなり、7月23日にはオリンピックが開幕します。報道によると、政府は感染対策として各

掲載が浮かび上がったいま、大きな不安が頭をもたげている。●政府には皮肉に聞こえるかもしれませんが、夏休みの自由研究は「コロナ禍が収束していないなかでの巨大イベントを開催する危機管理」としよう。

争議解決求め株主総会前で宣伝行動

パイロット原告4名 客室乗務員原告1名 地上職で職場復帰

JAL解雇争議

JAL解雇争議は現在、職場復帰と争議解決を求める闘いのなか、パイロット・客室乗務員の5名が地上職で再雇用される。当該労組による労使交渉が続けられています。新型コロナウイルスによる緊急事態宣言やまん延防止等重点措置によって取り組みを中断している一方、対象外となる地域では、争議解決に向けた宣伝行動が取り組まれています。こうしたなか、日本航空は2018年の労務方針を変更し争議解決に踏み出すと表明してから4度目となる株主総会を開催しました。



株主総会会場前でのアピール行動

労組の取り組みの積み重ねは徐々に変化を生んでいます。被解雇者の乗務職としての復帰には至っていませんが、この間の協議を通しパイロット原告の4名と客室乗務員1名が地上職で職場復帰しました。当該労組は、この変化をさらに前進させるよう取り組みを強めています。

全国にある33の支える会の一つ、愛媛の「JAL争議を支える会」が、昨年夏に引き続き、全国最賃一律1500円に取組む市民団体とコラボした「四国キャラバン」が取り組まれました。6月1日にJR徳島駅をスタートしたキャラバン隊は、2日高知県、3日愛媛県、4日香川県と回り、前11カ所でJAL争

議の早期解決に向けた支援を訴えました。また4県では、各労働局に対して要請も行いました。四国キャラバンには4日間延べ225名が参加し、41団体が賛同をいただきました。キャラバンに参加されたみなさん、ご支援いただいたみなさん、ご協力ありがとうございました。

6月17日、都内で日本航空の株主総会が開催されました。当日は株主総会会場前、争議団と支援共闘会議による宣伝行動が取り組まれ、空の安全を守り、コロナ禍を乗り切るために解雇争議の早期解決に向けた支援を訴えました。また4県では、各労働局に対して要請も行いました。四国キャラバンには4日間延べ225名が参加し、41団体が賛同をいただきました。キャラバンに参加されたみなさん、ご支援いただいたみなさん、ご協力ありがとうございました。

愛媛支える会が四国キャラバン 11カ所で宣伝、のべ225名が参加



四国キャラバンマップ。共闘会議ニュースより

「一丸となって安全を守る日航にしたい」と決意を述べました。株主総会会場前の宣伝行動は、争議団や当該労組、支援者など100名が参加しました。

支援共闘会議の吉永代表（MJC議長）は「解雇の過程での不十分労働行為は最高裁で認定され、国際労働機関から4度も勧告を受けている」「解雇された客室乗務員は、妊娠退職制度の撤廃など、ジェンタ立等に取り組んできた人々でもある。早急に解決すべき」と強調。共同代表でもある全労連の清岡副議長は、「JAL」赤坂社長が解決したいと言っている、いつまで実行するのか。コロナ禍で労働者の雇用不安を払しょくするために争議を解決すべき」と訴えました。

客室乗務員の内田団長は、「会社は地上職希望者への職場マッチングを開始し、パイロット4名、客室乗務員1名が職場復帰している。争議解決、

不安やストレス 今後予想される「心の問題」



新型コロナウイルスが引き起こした諸課題をまとめたEASA（欧州航空安全機関）のレポート

ITFニュース

研究者によると航空需要の再開において、パイロットや他の航空労働者たちのメンタルヘルス（精神的健康）と幸福（健康で安心な暮らしに、航空会社は見守るべき）を注視している。

COVID-19によるロックダウンで多数の航空労働者が不安、ストレス、不安やストレス、今後予想される「心の問題」

新型コロナウイルスのワクチン接種が世界的に進み、航空需要の回復が期待されています。しかし喜んでばかりはいられない深刻な問題が報告されています。今後航空労働者の「心の問題」がクローズアップされていきます。今回はその一端をうかがい知ることの出来るコラムを紹介いたします。ガゼティン紙（6月3日）より

研究者によると航空需要の再開において、パイロットや他の航空労働者たちのメンタルヘルス（精神的健康）と幸福（健康で安心な暮らしに、航空会社は見守るべき）を注視している。

COVID-19によるロックダウンで多数の航空労働者が不安、ストレス、不安やストレス、今後予想される「心の問題」

航空産業だけでなく、諸外国に比べ、日本では労働者に対するメンタルヘルスの維持管理は弱く、労働者は孤立しがちです。ILO（国際労働機関）は労働者の精神面もサポートする仕組みを提唱しており、今後環境改善を働きかける必要があります。

「航空産業は幸福についてのデータを収集している。パイロットは飛行ライセンスを失う恐れから、メンタルヘルス問題の報告、または援助（ピアサポート）プログラム「回復するサポート」などを受けたい」と恐れている。幸福は安全パフォーマンスの要因であり、使用者は社員にメンタルヘルス認識訓練、ピアサポート、カウンセリ

ングなどの支援をする必要がある」と述べた。（引用終わり）

空管職員、及びエンジニアを対象とした2回目のサーベイが、2020年8月に行われた。それによると、パンデミック中の航空労働者は、一般の人々以上に辛い思いをしていることが判明した。パイロットの5分の1、及びキャビンクルーの58%が、中程度の意気消沈状態があった。一方人口全体では（意気消沈状態）23%であった。

トリニティ大学チームの主任研究者であるジョーン・ケイヒル氏は、「航空産業は幸福についてのデータを収集している。パイロットは飛行ライセンスを失う恐れから、メンタルヘルス問題の報告、または援助（ピアサポート）プログラム「回復するサポート」などを受けたい」と恐れている。幸福は安全パフォーマンスの要因であり、使用者は社員にメンタルヘルス認識訓練、ピアサポート、カウンセリ

空港管制や進入形式で前進回答 継続した要請が空の安全向上へ

2021総合安全要請

安全会議だより 142

6月9・10日航空局要請

感染対策PCR検査は検討

空去会会議
(JFAA)
は日の臨時
総会承認を
得た感染安全
要請について、関係官庁

や空港株式会社に対して
要請を行っています。
4月末の北海道エスポ
ート株式会社への要請を
皮切りに、関係各所への
要請を実施してきました。
6月9・10日にはオン
ラインでの航空局要請
を行いました。主な回答
を中心に報告します。

■新型コロナウイルス感染対策
運航乗務員はコックピ
ットという狭い閉鎖空間
で長時間に過ごし、ま
た飲酒検査に反応する可
能性があるため、手指ア
ルコール消毒が十分にで
きない。客室乗務員は不
特定多数かつ感染拡大地
域からの旅客と接するこ
とで飛沫・接触による感
染リスクが高くなること
から不安を抱えながら乗
務している実態を訴え

■高知空港の進入角指示
灯(PAPI)改善
接地帯付近に設置され
ていないことについて改
善を求めたこと、当初
は移設する必要はないと
いう認識を当局が示しま
したが、実運用において
PAPIが実質的な役割
を果たしていないことを
伝えることで、当局の認
識を改めさせることがで
き、今後アンケート等が
実施される可能性がある
ため、その際は積極的に
参加することが必要とい
えます。

■今後の要請日程
7月9日：福岡国際空港
株式会社
7月15日：大阪航空局
(緊急事態宣言発令のた
め延期となっていました)



オンラインで要請する安全会議メンバー

■羽田空港の進入方式の
改善
深夜早朝時間帯の滑走
路16への着陸は、世界
の国際空港の中でも大変
困難なものであると、か
ら、従前から滑走路20へ
の着陸を優先するよう求
めていたところ、滑走
路22への着陸はパイロ
ットの要望に応じて柔軟に
対応しているとの回答
がありました。一方、
「地元自治体との関係も
あり、管制官側から滑走
路22着陸を指定すること
はできない」としていま
す。

■空港管理者による電警
報の発信
航空安全会議は、落雷
からの人命保護のため、
空港の設置管理者の権限
で「電警報(仮称)」発信
し、地上作業を即座に
中断し避難させることが
できるようにする仕組み
の構築を従来から求めて

第9回航空政策セミナー開催のご案内
7月17日 13時~16時 YouTubeによるライブ配信 (参加費無料)
(基調講演) 新型コロナウイルス感染症による航空業界への影響および対応策 (仮)
(特別講演) 「空飛ぶクルマ」がすぐそこに。陸・海・空のすべての未来 (仮)
(政策提言) コロナ禍における航空職場のリスクとその管理
~感染症防止策・新しい生活様式が新たなリスクを生む~
参加申込: 国土交通労働組合 (担当: 石井) TEL: 03-3580-4244

航空連・東京南部法律事務所共催
無料法律相談のご案内
コロナ禍での賃金や雇用に関する問題
法律に関する問題でお困りの方 ぜひご相談下さい
【日時】7月26日(月) 13:00~15:00
【場所】東京南部法律事務所 JR蒲田駅東口徒歩2分
【対象者】航空労働者
<相談手続き>
前日までに電話もしくはe-mailにて申し込みください。
▶申し込み先: 航空労働連絡会
電話: 03-3742-3251 e-mail: honbu@kohkuren.org
▶相談は弁護士が個別に対応します。
▶相談時間: 1人(もしくは1件) 30分 以上

けいび

最近よくEコマースという言葉を聞きます。インターネット上で行われる商品やサービスに関する取引・決算を指す言葉で、今流行りのネットショッピング。Eコマースは実店舗のようにテナンを持つ必要がなく、店舗スタッフも不要のため、維持費や人件費の削減にもなりインターネット黎明期から徐々に市場を拡大してきたと聞いています。

過日、マッチョを目指す息子たちにせがまれネットで購入を断りました。その後も今

度はバナナ味のプロテインが欲しい、「やっぱりメールの方がいい」などを。しまいにバールが欲しいと。

「いつかこの家を離れる時、バールだけ残して行かれても困るよ」と言ったら、「バールは持って行くから」と返す。これも子供への先行投資と自分に言い聞かせ購入したのもつかの間、今度は「xxプロテインが新登場、本格派なあなたにぴったりのタンパク質を紹介」などのメールが次々送られてきます。Aが購入履歴から送ってきているらしいのですが、それにより自分とは無縁の筋肉作り広告攻撃にほとほと困ります。

文明が進んでも悲しみや苦しみは無くなりません

きまぐれロボット

星新一 著

今朝のニュースで、90歳の高齢者が自家用車を暴走させて多くの死傷者を出した裁判を報じていました。被告はアクセントとレキの踏み間違いはない、車に問題があったとして無罪を訴えていました。結果は裁判で明らかになりました。

かたされるでしょうが、同様の痛ましい事故が毎日のようにおきています。

航空機と同様に車の進歩がすごい勢いで進んでいます。ハイブリッド化などで、エンジンスタートをする鍵穴

がなくなったと思えば、ギアチェンジレバーもなくなり、ボタンになるといういま、レンタカーで車を借りたら、最近はお口オロするばかりです。友人の車は「オートドライブ」でハンドルを操作しなくても前の車について自動で走ります。ただ、現行法律からか、ハンドルが手を放してはいけないように、ハンドブレーキをなくしても自動で走る

のに、ハンドルから手を放すと、車から「ハンドルをお持ちください」とAIが注意します。ちょっとおかしいですね。

さて、本書は、アナログ時代に書かれたSFショートショート集です。便利な時代になっても、なんでもロボットが代わりにやってくれる。しかし、時には様々な騒動を巻き起こします。読んでちょっと「いや」とするおかしさや不気味さがある。1967年に亡くなった筆者も遠くから、首をかしげて日本の現状を眺めているかもしれない。